



Bauernhaus auf dem Glasinac.

eines Bollwerkes zwischen dem Westen und dem Osten Bosniens unverändert, und in dieser Eigenschaft hat das Plateau wiederholt in Kämpfen, die über das Schicksal Bosniens entschieden, eine geschichtliche Rolle gespielt.

Wie sich aus der Terrainschilderung ergibt, ist die Hochebene Glasinac von Natur aus stark geschützt. Aber die Sicherheit, welche das Gebirge den einstigen Bewohnern bot, wurde noch durch eine systematisch angelegte Kette von Wallburgen erhöht. *) An allen halbwegs praktikabeln

*) Wir möchten gleich hier erwähnen, dass Professor Dr. Hoernes anstatt »Wallburgen« lieber »Ringwälle« sagen möchte, da er den alten Illyriern keine so hohe Entwicklung zugesteht, dass sie offene Ansiedlungen und korrespondierende Fluchtburgen besessen hätten. Das heutige Volk nennt diese Ringwälle »gradine« und bezeichnet sie damit unbewusst richtiger. Ob nun das slavische Wort »grad« ursprünglich mit dem deutschen gart = Zaun, Umfassung (dänisch gaard, Hof, grösseres Stadthaus; englisch yard, Hof; lateinisch hortus usw.) identisch ist oder nicht, wahrscheinlich sind die Gradine auf dem Glasinae doch nichts wesentlich Anderes, als die der Landesnatur gemäss aus Klauasteinen hergestellten Umzäunungen und Abgrenzungen jenes Raumes, der innerhalb des Gemeindelandes oder allgemeinen Weideplatzes als Sonderbesitz an Grund und Boden gelten sollte. Es ist dies die »Hofstätte« (in Urkunden des deutschen Mittelalters »Hofreite« oder »area« genannt), wo nach jener älteren Gesellschaftsordnung die Einzelfamilie ungestört schaltete und hauste. Wenn unten Moor und Weide, steiniger Grund und flüchtig bestelltes Ackerland mit einander abwechseln, ohne dass dem Einzelnen oder der Einzelfamilie ein Sondereigentum daran zukäme, während der grosse undurchdringliche Wald und die rauhen Gebirgshänge den Gemeinbesitz des ganzen Stammes schützend umschliessen und ihm seine natürliche Grenze setzen, stehen dort oben innerhalb des steinernen Geheges die Hütten der Einwohner im Kreise um den Mittelraum gereiht. Die Anlagen sollten daher statt »Ringwälle« oder »Burgen« lieber »Runddörfer« heissen.